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Ao primeiro dia do mês de julho de dois mil e vinte e dois, às 14:09h (catorze horas e nove minutos), 1 

iniciou-se o segundo dia da Sexagésima Segunda Plenária Ordinária, realizada de forma híbrida, do Décimo 2 

Oitavo Plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa ocasião de forma presencial: 3 

Alessandra Santos de Almeida, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Antonio Virgílio Bittencourt 4 

Bastos, Célia Zenaide da Silva, Losiley Alves Pinheiro, Maria de Jesus Moura, Marina de Pol Poniwas, 5 

Marisa Helena Alves, Robenilson Moura Barreto e Rodrigo Acioli Moura. Presentes de forma virtual: 6 

Adinete Souza da Costa Mezzalira, Ana Paula Soares da Silva, Norma Celiane Cosmo. Ana Sandra 7 

Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando as1 participantes e informando as ausências. As 8 

justificativas foram aceitas pelo plenário. Rodrigo Acioli Moura informou que não participou da plenária de 9 

ontem pois estava em reunião no Fcfas. Solicitou que o ponto sobre a plenária de julho fosse retomado para 10 

verificar a mudança da data da plenária. Após ponderação do plenário, verificou-se a impossibilidade de 11 

mudança de data. Passou-se à discussão dos pontos. Ponto 31: INFORME SOBRE O EVENTO 60 12 

ANOS DA PSICOLOGIA DIA 12/08 (Ponto inserido na hora). Ana Sandra Fernandes Arcoverde 13 

Nóbrega mencionou que estão pensando em fazer uma comemoração no dia 12 (doze) de agosto de 2022 14 

(dois mil e vinte e dois), convidando um representante de cada gestão do CFP, pois a comemoração 15 

corresponde aos 60 (sessenta) anos da Psicologia e 50 (cinquenta) anos de CFP. E que a intenção é que seja 16 

um momento que seja protagonizado pelas psicólogas. Solicitou que quando o roteiro estiver pronto que 17 

seja trazido para a plenária para que haja contribuição do plenário. Acha importante, em paralelo, que seja 18 

feito um registro das gestões, pois o CFP não possui este registro. E que talvez seja importante se construir 19 

um painel, com o intuito de resgate da história dos 50 (cinquenta) anos do CFP e que este painel seja 20 

afixado em algum local do CFP. Emanuelle Silva (CG) complementou informando a necessidade de se 21 

validar o roteiro antes da próxima plenária dado o prazo exíguo. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 22 

comentou que é importante se homenagear alguém da gestão no caso dos presidentes já falecidos. E no caso 23 

de Mathilde Neder, que tem mais de 90 (noventa) anos, ir à casa dela para entregar a CIP. Referiu que 24 

quando a proposta de roteiro estiver pronta marcar um momento virtual para apreciação deste roteiro. 25 

Encaminhamentos: 1) A conselheira Ana Sandra informou sobre o planejamento para a comemoração dos 26 

60 anos da psicologia juntamente com os 50 anos do Conselho Federal de Psicologia. 2) Quando o roteiro 27 

estiver pronto, agendar uma reunião virtual extraordinária, em caráter de urgência, para aprovação do 28 

roteiro. 3) Ao homenagear as representantes de cada gestão, dar prioridade às Conselheiras eleitas 29 

Presidentes, no caso de não conseguir contato, ou a representante já ser falecida, convidar alguém do 30 
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plenário/gestão. 4) Sugestão - Mathilde Neder, pode ser a homenageada do primeiro plenário. Ponto 32: 31 

AÇÕES DE ENFRENTAMENTO À VIOLÊNCIA CONTRA AS MULHERES (Processo Sei nº 32 

576600003.000200/2022-27). Alessandra Santos de Almeida salientou que recentemente, diversos 33 

episódios de violência contra mulheres foram amplamente noticiados nos meios de comunicação, que 34 

causaram grande comoção pública, incluindo um caso de espancamento contra uma Procuradora de Justiça, 35 

violência de gênero contra Deputada e negativa dos direitos sexuais e reprodutivos de uma criança vítima 36 

de estupro. Dessa forma é preciso que o plenário delibere sobre ações de enfrentamento à violência contra 37 

as mulheres, abordando os recentes acontecimentos no Brasil; discuta e planeje ações para o 'Julho das 38 

Pretas'. Comentou que temos observado nos noticiários e nos mais diversos lugares a questão da violência 39 

contra as mulheres. E que há certa permissividade social para que se expresse a violência contra as 40 

mulheres em espaços públicos. Sugere que seja realizada uma campanha nacional de enfrentamento à 41 

violência contra as mulheres e ocupação da psicologia no julho das pretas. A intenção também é se realizar 42 

um webnário, uma convocatória. Comentou que no dia 25 (vinte e cinco) de julho é comemorado a data das 43 

mulheres pretas na América Latina e no Caribe.  E que é preciso se utilizar desse espaço para realizar ações 44 

contundentes, indicando como a psicóloga se posiciona frente a essa questão. Solicitou que Célia Zenaide 45 

da Silva e Maria de Jesus Moura possam participar ativamente auxiliando na organização da campanha. 46 

Após elucidações passou-se à votação. Em regime de votação, foram aprovadas por unanimidade as ações. 47 

Encaminhamentos: 1) Iniciar uma Campanha Nacional de enfrentamento da violência contra as 48 

mulheres.2) Realizar uma Convocatória para a ocupação com as pretas do sistema, fazendo um Webinário. 49 

Dia 25/07 é o Dia das Mulheres Negras na América Latina e no Caribe - “Julho das Pretas”. 3) 50 

Conselheiras Celia Zenaide e Jesus Moura auxiliarão a conselheira Alessandra Almeida. Ponto 33: 51 

PARTICIPAÇÃO EM CONGRESSO - PLENÁRIO E CDH/CFP: XII SIMPÓSIO BRASILEIRO 52 

DE PSICOLOGIA POLÍTICA (Processo Sei nº 576600005.000160/2022-01). Maria de Jesus Moura 53 

disse que em 2022 (dois mil e vinte e dois) ocorrerá o XII Simpósio Brasileiro de Psicologia Política, com a 54 

organização da Associação Brasileira de Psicologia Política (ABPP) - integrante do FENPB, na data de 12 55 

(doze) a 15 (quinze) de outubro, na Universidade Federal de Minas Gerais, em Belo Horizonte, MG. O 56 

tema geral será “Lutas políticas, processos de subjetivação e alternativas democráticas”, com cinco eixos 57 

temáticos:1) Violência de Estado, precarização da vida e formas de resistência; 2) Neoliberalismo, 58 

conservadorismo, desigualdades e desconstrução das políticas públicas; 3) Direitos Humanos, lutas 59 

populares e mobilizações coletivas; 4) Populismo, processo eleitoral e subjetivação política; e 5)  Psicologia 60 

Política: história, perspectivas teórico-metodológicas e contribuições para a defesa da democracia. Disse 61 

que a CDH/CFP manifestou interesse em participar, de modo a divulgar e debater as ações do CFP 62 

relacionadas à Campanha Nacional de Direitos Humanos, tendo indicado os integrantes da CDH/CFP: 63 

Filippe de Mello Lopes e Claudia Mayorga. Perguntou ao plenário sobre o desejo de mais alguém 64 

participar. Alessandra Santos de Almeida demonstrou o seu interesse. Célia Zenaide da Silva sugeriu que 65 

seja escrito algum documento sobre a participação do CFP nos mecanismos de controle social, fazendo uma 66 

interlocução com o mecanismo de combate à tortura. Sugestão é de que o documento aborde o eixo 1: 67 

Violência de Estado, precarização da vida e formas de resistência. Após debata passou-se ao regime de 68 

votação. Em votação, foram aprovadas as solicitações por unanimidade. Encaminhamento: 1) Aprovada a 69 

participação do CFP no XII Simpósio Brasileiro de Psicologia Política. 2) Aprovada a participação dos 70 

integrantes da CDH/CFP. 3) Alessandra Almeida e Célia Zenaide, se dispuseram a participar do Congresso. 71 

4) Celia Zenaide sugeriu escrever juntamente com a conselheira Alessandra Almeida, no eixo temático 1 -72 

 Violência de Estado, precarização da vida e formas de resistência. Ponto 34: COMPOSIÇÃO DAS 73 

COMISSÕES DO CNAS E MOBILIZAÇÃO PARA REUNIÃO DE JULHO/2022 (Processo Sei nº 74 

576600005.000132/2022-86). Célia Zenaide da Silva disse que entre os dias 20 (vinte) e 22 (vinte e dois) 75 
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de junho, a representante do CFP, Simone Gomes, participou da seguinte agenda de conclusão do processo 76 

eleitoral, posse e início dos trabalhos como conselheira do CNAS 2022-2024:  20/06: Cerimônia de Posse 77 

dos Conselheiros e das Conselheiras; 21/06: Eleição e Posse da Presidência do CNAS, sendo eleita a 78 

representante dos trabalhadores Margareth Alves Dallaruvera; 22/06: Reunião Trimestral do CNAS com os 79 

CEAS e CAS/DF. Ela disse que Simone Gomes realizou diálogos com as conselheiras Célia Zenaide e 80 

Neuza Guareschi, além de outras parceiras do CFP na área da Assistência Social, de modo a alinhar quais 81 

das Comissões do CNAS seriam prioritárias para a participação do CFP. Após participação nas atividades 82 

junto ao Pleno do CNAS de junho, Simone Gomes enviou dois Relatórios FLUIR, que vale destacar os 83 

seguintes pontos de atenção ao plenário do CFP: 1) Composição das Comissões do CNAS: Simone Gomes 84 

informa que apesar do alinhamento inicial de que o CFP iria compor a Comissão de Políticas Sociais, o 85 

mesmo não ocorreu, isso gerou tensionamento entre as entidades representantes da categoria trabalhadores. 86 

A ABRATO (Associação Brasileira de Terapeutas Ocupacionais) pediu que o CFP ficasse temporariamente 87 

fora da Comissão de Políticas Públicas, pois o número de entidades estava superior ao definido em Portaria, 88 

que seria de oito entidades. Simone Gomes destacou a relevância de tal Comissão para a categoria de 89 

psicólogas, mas para não desgastar a relação, aceitou compor temporariamente a Comissão de Normas. A 90 

ampliação da Comissão, para 12 membros, será discutida no pleno do CNAS. (reunião agendada para 91 

julho/2022). 2) Aprovação da Pauta da Reunião de 21 de julho/2022 do CNAS: Simone Gomes informa que 92 

houve bastante tensão no ponto de discussão sobre as Comunidades Terapêuticas. Ela chegou a sugerir 93 

alguns órgãos e colegiados para a composição do debate, no entanto, o próprio movimento de trabalhadores 94 

se posicionou contrário e direcionou o encaminhamento de modo que apenas o CNS será convidado para a 95 

reunião. Simone Gomes teme que haja presença e incidências das comunidades terapêuticas na referida 96 

reunião, por isso, solicita mobilização da categoria para 21 (vinte e um) de julho. A GRI informou que no 97 

dia 21 (vinte e um) de julho ocorrerá o Congresso da ABRASME, sendo assim, Marisa Helena Alves e 98 

outras parceiras e parceiros envolvidos com o tema da saúde mental não poderiam comparecer. No entanto, 99 

Marisa Helena já indicou alguns nomes de referência nos Conselhos Regionais, tais como: Luciana 100 

Machado (CRP 04) e Maynar Vorga (CRP 07). Dessa forma, é preciso apresentar ao CFP pontos de 101 

preocupação apresentados por Simone Gomes via FLUIR; debater estratégias junto ao Plenário sobre a 102 

Composição das Comissões do CNAS e também mobilização para reunião em 21 (vinte e um) de julho de 103 

2022 (dois mil e dois) no Pleno do CNAS em torno do tema das Comunidades Terapêuticas. Daniel Arruda 104 

(GRI) comentou que a intenção é expandir o número de vagas nas Comissões do CNAS de 8 (oito) para 12 105 

(doze) vagas e que o financiamento da saúde mental está em debate no mês de julho, dia 21 (vinte e um). 106 

Célia Zenaide da Silva acha importante o acompanhamento da plenária do CNAS, e que há a tentativa de 107 

colocar as comunidades terapêuticas no orçamento da Assistência Social. Trouxe a preocupação de que a 108 

Simone Gomes foi convidada a se retirar de uma comissão em que havia o acordo de que o CFP 109 

participaria. Marisa Helena Alves comentou que entre as comissões intersetoriais do CNS, o CFP, 110 

anteriormente, tinha sido proclamado vencedor nas eleições da CISTI – Comissão Intersetorial de Saúde do 111 

Trabalhador. Entretanto, houve correção da votação e o CFP não foi mais considerado eleito e que o 112 

vencedor seria a Federação Nacional dos Enfermeiros e que houve bastante desgaste nesta questão. E que 113 

uma forma de tensionar é solicitar uma nova votação e que caracteriza problema dos Fentas. Então, acredita 114 

que o CFP poderia fazer um acordo e ceder a vaga. Dirimidas as dúvidas, passou-se ao regime de votação. 115 

Em votação, aprovadas as indicações de LU Machado (CRP 04) e Maynar Vorga (CRP 07). 116 

Encaminhamentos: 1) Aprovada, por unanimidade, a indicação de: Lu Machado (CRP-04) e Maynar 117 

Vorga (CRP-07), para representar o CFP na reunião em 21 de julho de 2022 no Pleno do CNAS em torno 118 

do tema das Comunidades Terapêuticas. Ponto 35: CDH/CFP: 11ª EDIÇÃO DO BOLETIM 119 

UNIVERSAIS E INTERDEPENDENTES (Processo Sei nº 576600005.000011/2022-34). Maria de Jesus 120 
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Moura informou que a Comissão de Direitos Humanos do CFP submete a proposta da 11ª edição de seu 121 

"Boletim: Universais e Interdependentes" - Abril/ Maio / Junho de 2022, para análise e aprovação do 122 

Plenário do CFP. Analisar, comentar, sugerir e deliberar sobre a proposta da 11ª Edição do Boletim da 123 

CDH/CFP para os meses de Abril, Maio e Junho de 2022. Foi discorrendo sobre os artigos e as indicações. 124 

Alessandra Santos de Almeida, na temática de encarceramento da juventude negra, sugeriu Dina Amparo 125 

Alves e Deise Benedito. Celia Zenaide da Silva sugeriu Ana Flausina. Não havendo dúvidas, passou-se ao 126 

regime de votação. Em votação: aprovadas as indicações por unanimidade. Encaminhamentos: 1) 127 

Aprovada, por unanimidade, a proposta da 11ª Edição do Boletim da CDH/CFP para os meses de Abril, 128 

Maio e Junho de 2022. 2) Adicionar as sugestões para a Entrevista Encarceramento da Juventude Negra - 129 

Daise Benedito (DF), Dina Amparo Alves e Ana Flausina. Ponto 36: BOLETIM UNIVERSAIS E 130 

INTERDEPENDENTES - CDH/CFP - 12ª EDIÇÃO - JUL/AGO/SET 2022 (Processo Sei nº 131 

576600005.000015/2022-12). Maria de Jesus Moura informou que a Comissão de Direitos Humanos do 132 

CFP submete a proposta da 12ª edição de seu "Boletim: Universais e Interdependentes" - Julho/ Agosto / 133 

Setembro de 2022, para análise e aprovação do Plenário do CFP. Foi discorrendo sobre os artigos e as 134 

indicações. Comentou que este exemplar possui datas muito importantes que serão abordadas. Não havendo 135 

dúvidas, passou-se ao regime de votação. Em votação: aprovadas as indicações por unanimidade. 136 

Encaminhamento: Aprovada, por unanimidade, a proposta da 12ª Edição do Boletim da CDH/CFP para os 137 

meses de Julho, Agosto e Setembro de 2022. Ponto 37: BOLETIM UNIVERSAIS E 138 

INTERDEPENDENTES - CDH/CFP - 13ª EDIÇÃO - OUT/NOV/DEZ 2022 (Processo Sei nº 139 

576600005.000016/2022-67). Maria de Jesus Moura informou que a Comissão de Direitos Humanos do 140 

CFP submete a proposta da 13ª edição de seu "Boletim: Universais e Interdependentes" - Outubro/ 141 

Novembro / Dezembro de 2022, para análise e aprovação do Plenário do CFP. Foi discorrendo sobre os 142 

artigos e as indicações. Comentou que este exemplar possui datas muito importantes que serão abordadas. 143 

Não havendo dúvidas, passou-se ao regime de votação. Em votação: aprovadas as indicações por 144 

unanimidade. Encaminhamento: Aprovada, por unanimidade, a proposta da 13ª Edição do Boletim da 145 

CDH/CFP para os meses de Outubro, Novembro e Dezembro de 2022. Ponto 38: SESSÃO SOLENE - 146 

MACEIÓ/ALAGOAS (Processo Sei nº 576600034.000079/2022-76). Cleonice Dorneles (Aspar) 147 

informou que os CRP’s, em parceria com o CFP, vêm realizando Sessões ou Atos Solenes nas Assembleias 148 

Legislativas, em homenagem aos 60 anos da regulamentação da Psicologia no Brasil. As Sessões Solenes 149 

dos estados do Amapá e Alagoas ocorrerão no mesmo dia, 05 (cinco) de agosto de 2022. Dessa forma, 150 

solicita a deliberação do plenário para distribuição das Conselheiras e Conselheiros do CFP. Referiu que há 151 

a necessidade de definir para onde as conselheiras irão, para que nenhum estado fique descoberto. As 152 

conselheiras foram indicando seu estado de preferência. Encaminhamentos: 1) Aprovada a distribuição 153 

das Conselheiras e Conselheiros para as Sessões Solenes nas cidades de Maceió e Macapá, dia 05/08/22. 154 

1.1) Maceió - AL: Losiley Pinheiro, Marina Poniwas, Jesus Moura, Alessandra Almeida, Ana Sandra e 155 

Izabel Hazin; 1.2) Macapá - AP: Marisa Helena, Virgílio Bastos, Norma Cosmo, Robenilson Moura, 156 

Rodrigo Acioli, Anna Carolina e Fernanda Magano. Ponto 39: SOLICITA APROVAÇÃO DO 157 

PARECER DO CFP AO PL 818/2015 - ESTABELECE A OBRIGATORIEDADE DA PRESENÇA 158 

DE PROFISSIONAIS DE PSICOLOGIA NAS UNIDADES HOSPITALARES (Processo Sei nº 159 

576600034.000036/2021-18). Cleonice Dorneles (Aspar) disse que o PL 818/2015 que estabelece a 160 

obrigatoriedade da presença de profissionais de psicologia nas unidades hospitalares e dá outras 161 

providências, de autoria do Dep. Major Olímpio (PSL/SP) - então Senador/falecido. Informou a situação 162 

atual, que está pronta para pauta na Comissão de Seguridade Social e Família, com parecer do Relator, 163 

Deputado Pedro Westphalen (PP-RS), pela rejeição deste e de seus apensados. Nas duas últimas semanas o 164 

CFP tem solicitado a retirada de pauta, mas consta novamente na pauta de 08 (oito) de junho de 2022 (dois 165 
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mil e vinte e dois). A assessoria parlamentar está movimentando o atraso da votação do projeto com o 166 

objetivo de dar tempo para a aprovação do parecer do CFP, bem como a discussão de estratégias. Como 167 

exemplo: solicitar audiência ao relator, juntamente com o CRP RS, (mesmo estado do Relator), envolver os 168 

CRPS e o FENPB e enviar ofício, com o parecer do CFP às/aos membros da CSSF. A indicação é de que o 169 

relator não rejeite o PL. Em seguida procedeu-se à leitura da minuta de Parecer elaborada pela GTec. 170 

Marina de Pol Poniwas ponderou para que se modifique a frase “mal entendido do deputado”. Marisa 171 

Helena Alves ponderou que o trecho que faz referência à Apaf seja retirado e se citado que se diga o que a 172 

sigla significa. Bem como atualizar o trecho que faz menção à Resolução sobre Parâmetros. Norma Celiane 173 

Cosmo comentou que não viu em nenhum momento no parecer menção aos trabalhadores da saúde. E que 174 

há trabalhadores da saúde, como enfermeiros e médicos que sofrem com o estresse cotidiano em seu 175 

trabalho. E que também não há menção à intervenção do departamento de recursos humanos nas 176 

intervenções com as profissionais que atuam no hospital. Marisa Helena Alves sugeriu que o parecer 177 

retorne para a GTec para acrescentar a questão das profissionais que atuam no hospital. Ana Paula Soares 178 

da Silva perguntou se há dados de atuação das psicólogas nos hospitais. Antonio Virgílio Bittencourt 179 

Bastos comentou que na pesquisa realizada há alguns dados que podem ser utilizados e sugeriu verificar no 180 

Crepop se há dados que podem ser utilizados sobre a falta de psicólogas nos hospitais. Cleonice Dorneles 181 

(Aspar) solicitou urgência na finalização do parecer. Camila Dias (GTec) ponderou sobre a função da 182 

psicóloga hospitalar ou se seria a psicóloga organizacional que atua em hospital que deveria ser abordado 183 

no parecer. Rodrigo Acioli Moura disse que há diferentes atribuições e diferenciação da psicóloga 184 

hospitalar e da psicóloga organizacional. Norma Celiane Cosmo pensa que deve ter uma equipe de 185 

psicóloga hospitalar para acompanhamento desse PL, para fazer proposições. Marisa Helena Alves acredita 186 

ser importante constar no parecer o papel do psicólogo organizacional no hospital. Após discussões, 187 

definiu-se que Marisa Helena Alves, Marina de Pol Poniwas e Antonio Virgílio Bittencourt Bastos 188 

contribuirão no texto ainda nesta semana. Encaminhamentos: 1) Corrigir o número de especialidades 189 

citadas na minuta, atualmente são 13 especialidades e não 16. 2) Atualizar o texto onde diz: “O grupo deve 190 

apresentar os resultados, que contou com pesquisa junto à categoria, na APAF de abril de 2022”. 3) 191 

Atualizar trecho que fala sobre resolução de parâmetros. 4) Atualizar o número da resolução de 192 

especialidades. 5) Reformular a frase onde diz: “Parece-nos, aqui, novamente se tratar de mal entendido do 193 

Senhor Deputado, sendo salutar traçar nova perspectiva”. 6) Colocar por extenso, no texto, explicando o 194 

significado de APAF - Assembleia das Políticas da Administração e das Finanças do Sistema Conselhos de 195 

Psicologia. 7) Verificar se no caderno do CREPOP há dados para acrescentar as estatísticas sobre a falta de 196 

psicólogos nos Hospitais. 8) GTEC conversar com as conselheiras Marina, Marisa e Virgílio Bastos para 197 

auxiliar nas alterações a serem feitas no parecer, especialmente a inclusão de um parágrafo que abarca a 198 

atuação da psicóloga hospitalar na relação profissional-paciente e a saúde do trabalhador. Atentar-se que 199 

essa função é diferente da psicóloga organizacional no contexto hospitalar, que foca na gestão de pessoas. 200 

9) Realizar as alterações com urgência, para que não corra o risco de que o PL seja retirado de pauta. 10) Se 201 

o PL/Deputado não atender o solicitado no parecer, deve se criar um grupo para discussões sobre a área 202 

hospitalar, de forma a dar força a discussão sobre o tema. Ponto 40: APROVAR O REGIMENTO 203 

INTERNO DA CCAT E O CÓDIGO DE CONDUTA DO CFP (Processo Sei nº 204 

576600229.000042/2022-61). Rodrigo Acioli Moura referiu que a contratação do consultor especialista em 205 

combate e prevenção à violência e ao assédio no trabalho, o senhor Leandro Soares, resultou na elaboração 206 

de um Regimento Interno para a Comissão de Combate ao Assédio no Trabalho - CCAT, e um Código de 207 

Conduta para o CFP. O Regimento já foi apreciado pela própria Comissão de Combate ao Assédio no 208 

Trabalho, pela Gerência de Gestão de Pessoas - GGP e pela Gerência Jurídica - GJur do CFP. O Código de 209 

conduta foi analisado pela GGP e pela GJur. O Regimento Interno já foi pautado para ser aprovado pela 210 



No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta por mulheres, a APAF 

optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', 

entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 

Plenária, no processo, mas na ocasião não chegou a ser discutido. Disse que o Regimento deveria ser 211 

analisado por um destacamento de quatro Conselheiros, a saber: Izabel Hazin, Virgílio Bastos, Marina 212 

Poniwas e Rodrigo Acioli, e posteriormente o Plenário chancelaria a posição desses Conselheiros sobre o 213 

documento. Por afinidade, entendeu-se que o mesmo procedimento seria feito com o Código de Conduta, 214 

visto que ambos são resultados do trabalho do consultor. Assim, cabe ao Plenário ouvir os Conselheiros 215 

responsáveis por esta tarefa e seguir ou não o que eles avaliaram sobre os dois documentos, e aprovar ou 216 

não os documentos. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos comentou que no Código de Conduta funcionários 217 

e conselheiras estão sendo tratadas igualmente no texto do Código de Conduta. Rodrigo Acioli Moura 218 

comentou que é preciso aprovar o Regimento Interno e que o Código de Conduta precisa de ajustes e 219 

solicitou que fosse aprovado ad referendum, para posterior alterações. Maria de Jesus Moura perguntou se, 220 

após aprovação do Código de Conduta, se será possível realizar modificações, pois o Código de Conduta 221 

será o documento referência de atuação das Comissão de Prevenção e Combate à Violência e ao Assédio no 222 

Trabalho – CCAT. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos acha que o Código de Conduta é muito detalhado 223 

fazendo referência às infrações e que vai além, pontuando o que seria o funcionário padrão, trazendo um 224 

manual de avaliação de desempenho. Acredita que o texto deva ser enxugado e que deve trazer somente os 225 

aspectos relevantes à uma denúncia. Norma Celiane Cosmo comentou que existe uma Resolução que 226 

regulamenta a função de conselheira no Sistema Conselhos. Marina de Pol Poniwas comentou que tiveram 227 

o entendimento de que a Comissão poderá receber denúncias quanto ao comportamento das conselheiras. O 228 

plenário debateu sobre a possibilidade de enxugar o texto do Código de Conduta. E verificou-se a 229 

necessidade de votação sobre este quesito. Não havendo mais dúvidas, passou-se ao regime de votação. Em 230 

votação, o plenário aprovou o enxugamento do Código de Conduta por unanimidade. Encaminhamento: 231 

1) Aprovado o Regimento Interno da Comissão de Prevenção e Combate à Violência e ao Assédio no 232 

Trabalho – CCAT. 2) Revisar o Código de conduta, adequando os termos de forma a enxugar os 233 

detalhamentos que estão propostos, com foco na prevenção de assédio sexual ou moral, e não com foco na 234 

avaliação profissional. Ponto 41: APRECIAÇÃO DO REGIMENTO INTERNO DO CRP 09 (Processo 235 

Sei nº 576600020.001196/2019-19) Marisa Helena Alves explica que o objetivo desse ponto é apreciar o 236 

parecer, por ela elaborado, a respeito do pedido de apreciação do Regimento Interno do CRP 09. Ela 237 

relembra a atribuição do CFP, conforme a Lei nº. 5.766/71, a saber: “Art. 6º São atribuições do Conselho 238 

Federal: a) elaborar seu regimento e aprovar os regimentos organizados pelos Conselhos Regionais”. Na 239 

sequência sinaliza que o Regimento em tela já havia vindo ao CFP e retornou ao Conselho Regional para 240 

modificações, retornando ao CFP. Em seguida ela procede à leitura do Parecer. Não havendo dúvidas, 241 

passou-se à votação. Em regime de votação, o regimento interno do CRP 09 foi aprovado por unanimidade. 242 

Encaminhamento: o regimento interno do CRP 09 foi aprovado por unanimidade. Ponto 42: APOIO À 243 

PESQUISA DO GT ANPEPP - PSICOLOGIA DA SAÚDE EM INSTITUIÇÕES E NA 244 

COMUNIDADE (Processo Sei nº 576600020.000888/2022-37). Antonio Virgílio Bittencourt Bastos disse 245 

que no dia 25 (vinte e cinco) de maio de 2022 (dois mil e vinte e dois), o CFP recebeu o e-mail do GT 246 

ANPEPP Psicologia da Saúde em Instituições e na Comunidade, solicitando o apoio do CFP à pesquisa 247 

sobre Perfil e práticas de psicólogos brasileiros em serviços públicos e privados de saúde (título provisório), 248 

a ser realizada em nível nacional e online. A proposta é que o CFP: 1 - auxilie na divulgação da pesquisa no 249 

site do CFP; 2 - encaminhar e-mail para o conjunto de psicólogos que autorizou o envio de mensagens pelo 250 

CFP. O conteúdo deste e-mail, contendo o link para acesso ao questionário da pesquisa e orientações para a 251 

participação, será elaborado pelo GT e apresentado previamente ao CFP. Disse que o GT considera que o 252 

apoio do CFP a essa iniciativa será de suma importância para o alcance dos objetivos do estudo. e acredita 253 

que os resultados da pesquisa poderão ser de grande utilidade para o nosso Conselho e os Regionais, a 254 

partir de informações relevantes sobre os/as psicólogos/as que atuam em saúde no Brasil. Comentou que o 255 



No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta por mulheres, a APAF 

optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', 

entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 

título provisório da pesquisa é Perfil e práticas de psicólogos brasileiros em serviços públicos e privados de 256 

saúde. Não havendo mais dúvidas, passou-se ao regime de votação. Em votação, o plenário aprovou por 257 

unanimidade a solicitação de apoio à divulgação da pesquisa. Encaminhamento: Aprovado o apoio do 258 

CFP à pesquisa do GT Anpepp - Psicologia da Saúde em Instituições e na Comunidade. Ponto 43: 259 

REUNIÃO COM SAFERNET, INSTAGRAM (Processo Sei nº 576600003.000144/2022-21). Rodrigo 260 

Acioli Moura informou que o CFP recebeu por meio do conselheiro Virgílio Bastos convite para participar 261 

de uma reunião com a organização SaferNet e a empresa Meta (responsável pela plataforma Instagram) 262 

para tratar de educação sobre segurança digital para adolescentes e apoio aos pais. O grupo já produziu o 263 

um site que dispõe de informações sobre saúde mental e o uso da Internet. O endereço eletrônico 264 

ainternetqueagentefaz.com.br concentra uma trilha de aprendizagem com conteúdo, podcasts, lives, 265 

cartilhas para serem compartilhadas e uma biblioteca com artigos de divulgação e artigos científicos sobre o 266 

tema. Durante a reunião, as duas organizações manifestaram o interesse de o CFP contribuir com a 267 

iniciativa. Disse que eles estão fazendo uma avaliação da divulgação dos serviços de saúde nas redes 268 

sociais. Comentou que a intenção é trazer a empresa Meta para discorrer na próxima plenária, mas que o 269 

convite ainda não foi feito. Informou que entrará em contato para verificar a possibilidade de o grupo 270 

SAFERNET estar presente na próxima reunião plenária. Encaminhamento: Rodrigo Acioli/GTEC/SE, 271 

convidará o grupo SAFERNET para participar na próxima reunião plenária Ponto 44: 272 

POSICIONAMENTO SOBRE OS ATAQUES AOS POVOS INDÍGENAS (Processo Sei nº 273 

576600012.000046/2022-84). Marisa Helena Alves disse que o Crepop em breve lançará a referência 274 

técnica para atuação de psicólogas junto aos povos indígenas e, como em diversas outras publicações do 275 

Crepop, um evento on-line é realizado. A luta pelos Direitos Humanos dos povos indígenas é marcada por 276 

um processo de resistência de mais de 500 anos, que envolve tentativas de destruição da cultura e da 277 

subjetividade, da cosmologia, invasões de terras, disputas com mineradores. Mais recentemente o desmonte 278 

das políticas indigenistas e de proteção do meio ambiente agravaram os conflitos. Notadamente, o mês de 279 

junho foi marcado por diversos episódios de brutal violência em especial contra os Guarani-Kaiowá quanto 280 

pelo assassinato de Bruno Pereira e Dom Phillips, além da tramitação de projetos de Lei o que motiva a 281 

discussão sobre a defesa dos direitos e de políticas públicas para proteção dos povos indígenas. Informou 282 

que dia 09 (nove) de agosto é o dia internacional dos povos indígenas. Além da comissão ad hoc 283 

responsável pela elaboração do documento de referência, avaliar a pertinência da CDH/CFP e da 284 

Articulação Brasileira de Psicólogas(os) Indígenas (ABIPSI) participar. Acredita que seja interessante 285 

realizar mais do que um lançamento online. Acha que deve ser feito um evento público, no dia 09 (nove) de 286 

agosto, chamando os representantes dos povos indígenas. E que este evento seja realizado na UnB, no 287 

espaço denominado Maloca. Convidar Guajajara. E que este evento deve ser filmado e gravado e 288 

transmitido. Maria de Jesus Moura comentou a importância de se convidar representantes da ABIPSI. 289 

Alessandra Santos de Almeida sugeriu a vinda do indigenista Ailton Krenac, trazendo também a 290 

representação de etnias do norte e nordeste ou populações que estejam em maior evidência como os pataxós 291 

e tupinambás e guarani kaiowás. Não havendo mais dúvidas, passou-se ao regime de votação. Em votação, 292 

o plenário aprovou por unanimidade a realização do evento. Encaminhamento: 1) Aprovada a realização 293 

de evento online que marque o lançamento da Referência Técnica para Atuação de Psicólogas(os) junto aos 294 

Povos Indígenas; 2) Fazer um momento de apoio às causas indígenas com destaque nos ataques sofridos 295 

contra os Guarani Kaiowá em Amambaí/MS, Dom Phillips e Bruno Pereira, fazendo o lançamento da 296 

referência técnica. 3) Autorização para fazer na Maloca – UNB. 4) Trazer para participar deste evento o 297 

indígena Ailton Krenac e mais representantes de 2 regiões. 5) realizar o evento no dia 09 (nove) de agosto 298 

de 2022 (dois mil e vinte e dois). Ponto 45: ASSÉDIO SEXUAL ÀS PSICÓLOGAS NA PRÁTICA 299 

CLÍNICA (Processo Sei nº 576600003.000201/2022-71). Alessandra Santos de Almeida comentou que, 300 

https://www.ainternetqueagentefaz.com.br/
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mediante ofício, o CRP-SP fez convite direcionado à conselheira Alessandra Santos de Almeida para 301 

participar de reunião virtual sobre assédio sexual às psicólogas na prática clínica. No ofício, explica-se que, 302 

"considerando que a Psicologia é exercida majoritariamente por mulheres, o Conselho Regional de 303 

Psicologia de São Paulo (CRP-SP), por meio do Núcleo Psicoterapias da Subsede Metropolitana, realizou 304 

no dia 04/04/2022 a Roda de Conversa “O assédio às psicólogas no consultório” com o objetivo de debater 305 

como reconhecer uma situação de assédio no consultório; como lidar caso esse tipo de situação ocorra e 306 

quais são os efeitos psíquicos das violências sofridas pelas psicólogas. Durante a referida atividade, as 307 

psicólogas presentes apontaram situações que não poderiam ser negligenciadas por esta Autarquia". 308 

Informou que participou da reunião, que ocorreu no dia 24 (vinte e quatro) de junho de 2022 (dois mil e 309 

vinte e dois). Comentou que houve aumento do número de psicólogas na prática clínica que sofreram 310 

assédio sexual, que foi, inclusive, noticiado em rede televisiva nacional. Comentou as diversas ações que o 311 

CRP de São Paulo realizou para divulgar o assunto. Sugeriu que se realize uma verificação, uma pesquisa 312 

nos diversos estados para verificar a ocorrência de assédio sexual. Referiu que muitas profissionais não 313 

reconhecem os assédios quando são feitos. E que há a necessidade de se fazer um diagnóstico melhor dessa 314 

ocorrência no Brasil e se pensar em realizar ações para coibir estes assédios. Talvez seja importante se 315 

conversar com o Ministério Público para realizar um canal de denúncias para as psicólogas. Marina de Pol 316 

Poniwas pensa que a realização de uma pesquisa pode trazer um resultado enviesado, então sugeriu se fazer 317 

espaços de discussão juntamente à Fenapsi. Alessandra Santos de Almeida sugeriu que se crie um grupo 318 

deste plenário para debater o tema, com a criação de um cronograma de ações para que o plenário delibere. 319 

Comporão o grupo: Alessandra Santos de Almeida, Marina de Pol Poniwas, Losiley Alves Pinheiro, Maria 320 

de Jesus Moura e Célia Zenaide da Silva. Após as discussões, encaminhou para a votação quanto à criação 321 

do grupo. E regime de votação: a criação do grupo foi aprovada. Encaminhamento: 1) Aprovada a criação 322 

de um grupo, para elaborar um cronograma de ações sobre assédio sexual às psicólogas na prática clínica e 323 

apresentar para o plenário. Comporão o grupo: Alessandra Santos de Almeida, Marina de Pol Poniwas, 324 

Losiley Alves Pinheiro, Maria de Jesus Moura e Célia Zenaide da Silva. Ponto 46: INSCRIÇÃO DE 325 

DIÁLOGO IMPERTINENTE NO CBP. (Processo Sei nº 576600003.000095/2022-26). Ana Paula 326 

Soares da Silva disse que a Plenária ocorrida em março de 2022 (dois mil e vinte e dois) aprovou a 327 

produção do Catálogo de Práticas em Psicologia Ambiental. E que o projeto está sendo desenvolvido pelo 328 

Grupo de Trabalho Psicologia Ambiental e Relação Pessoa Ambiente, instituído pelo CFP e composto por 329 

representantes do CFP, ABRAPA, GT de Psicologia Ambiental da ANPEPP e especialistas, que organiza 330 

ações para incidir nos debates sobre o desenvolvimento da área e sua ampliação na atuação do psicólogo no 331 

campo profissional. O cronograma de ações do GT prevê a realização do lançamento do Catálogo no 6º 332 

Congresso Brasileiro de Psicologia, que ocorrerá de 11 (onze) a 15 (quinze) de novembro de 2022 (dois mil 333 

e vinte e dois). Planeja-se a inscrição de um Diálogo Impertinente para o lançamento do Catálogo de 334 

Práticas em Psicologia Ambiental e Relação Pessoa-Ambiente, a composto por: Presidente do CFP; 335 

Representantes das entidades que fazem parte do GT e dois convidados internacionais. Mencionou que os 336 

convidados internacionais enriquecem a atividade compartilhando suas impressões e experiências sobre a 337 

atuação profissional no campo da Psicologia Ambiental. Seriam eles: Prof. Enric Pol, professor de 338 

Psicologia Social e Ambiental do Departamento de Psicologia Social da Universidad de Barcelona 339 

(Espanha) e Profa.  Alícia Rodriguez, da Universidad de la República (Uruguai). Seus nomes se justificam 340 

pelo acúmulo de iniciativas para a formação e atuação profissional em Psicologia Ambiental desenvolvidas 341 

pelo grupo do Prof. Pol no Uruguai e pela proximidade que a Profa. Rodriguez tem das experiências latino-342 

americanas na área. O evento visa divulgar as Práticas em Psicologia Social e Relação Pessoa-Ambiente e 343 

compõe o conjunto de estratégias desenhadas pelo GT para a construção de uma agenda que provoque tanto 344 

a sociedade quanto os profissionais, promovendo a Psicologia Ambiental como campo do conhecimento e 345 
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explorando as potências e as contribuições que a Psicologia tem a oferecer nas problemáticas 346 

contemporâneas das relações pessoa-ambiente. Acha que o CBP é um espaço de valorização e discussão da 347 

profissão e, que se pode pensar em múltiplas e diversas atividades. Acredita ser muito importante se 348 

realizar diálogos digitais dentro do CBP para o lançamento do catálogo e contar com a presença de Prof. 349 

Enric Pol, professor de Psicologia Social e Ambiental do Departamento de Psicologia Social da 350 

Universidad de Barcelona (Espanha); Profa.  Alícia Rodriguez, da Universidad de la República (Uruguai). 351 

Acha importante também que o convite seja feito à colega da argentina, a senhora Schelica Mozobancyk 352 

para participar do lançamento do catálogo caso algum a colega do Uruguai não possa participar. Maria de 353 

Jesus Moura ponderou que a discussão sobre pessoa ambiente está muito presente nas situações que 354 

ocorreram quanto aos fenômenos meteorológicos e algumas discussões tem avançado quanto a questão do 355 

racismo ambiental, vida urbana e rural também, e perguntou se haverá participantes que abordem este tema, 356 

pois é importante se estender a interface da psicologia ambiental. Dessa forma, sugeriu Vanderson Vilton 357 

da Universidade Federal de Pernambuco. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos sugeriu que estas propostas 358 

de eventos fossem inseridas na planilha de atividades do CBP para realizar uma análise de custos, verificar 359 

a questão orçamentária, a capacidade de financiamento. Após dirimidas as dúvidas, passou-se aos 360 

encaminhamentos. Encaminhamento: 1) GTEC - inserir a proposta na planilha de atividade para o CBP, 361 

para ver a viabilidade de participação presencial, talvez em forma de conferência. 2) Ana Paula também 362 

sugeriu o nome da Schelica Mozobancyk (Argentina). 3) Sugestão de Jesus: Professor Vanderson Vilton da 363 

Universidade de Pernambuco. Ponto 47: PL 5983/2019 REGULAMENTA O EXERCÍCIO 364 

PROFISSIONAL DE ACUPUNTURA (Processo Sei nº 576600034.000076/2022-32). Cleonice 365 

Dorneles (Aspar) informou que o PL 5983/2019, que dispõe sobre a regulamentação do exercício 366 

profissional de acupuntura, de autoria do Deputado Celso Russomanno (PP/SP) foi aprovado na Câmara 367 

dos Deputados e agora tramita no Senado Federal. Atualmente, a proposição encontra-se na Comissão de 368 

Assuntos Sociais (CAS) e aguarda audiência pública solicitada pelo relator do projeto Senador Eduardo 369 

Girão (PODEMOS/CE). Na justificativa do PL o deputado traz o argumento de que a regulamentação 370 

multiprofissional da Acupuntura permitirá implantação efetiva nos ambulatórios e hospitais públicos, 371 

beneficiará o povo brasileiro, melhorará a formação dos acupunturistas, facilitará a fiscalização evitando 372 

pessoas despreparadas no exercício da profissão, reduzirá o custo da assistência médica, e diminuirá a 373 

importação dos medicamentos. No dia 10 (dez) de maio de 2022 (dois mil e vinte e dois), a ouvidoria do 374 

CFP recebeu manifestação da Psicóloga e Acupunturista Josiane Gualberto, de Minas Gerais, solicitando 375 

apoio do CFP ao PL 5983/2019, argumentando que os outros conselhos profissionais defendem veemente 376 

"as práticas integrativas e complementares para seus filiados, enquanto o CRP deixa os psicólogos sem 377 

respaldo nenhum nesse sentido". Marina de Pol Poniwas sugeriu que se o CFP for se pronunciar, que seja 378 

confeccionado um Parecer desvinculando a Acupuntura da Psicologia. Lislly Telles de Barros (CAd) falou 379 

da Resolução CFP n° 005/2002 que “Dispõe sobre a prática da acupuntura pelo psicólogo” que foi 380 

revogada por decisão judicial. E que a profissional pode se intitular psicóloga e acupunturista e não 381 

psicóloga acupunturista. Camila Dias (CRP 06) mencionou uma nota sobre a temática que foi 382 

confeccionada pelo CRP 06 que refere sobre a vinculação do título de psicóloga à pratica da acupuntura. 383 

Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega acha que o CFP precisa assumir um posicionamento contrário 384 

quanto à regulamentação de uma prática virar profissão, pois a acupuntura é uma prática e não uma 385 

profissão. Após amplo debate o plenário decidiu por solicitar um Parecer à GTec. Encaminhamento: 1) 386 

Elaborar um parecer desvinculando a prática da acupuntura do exercício da Psicologia. 2) Recuperar as 387 

decisões anteriores e trazer para o plenário discutir. 3) GTEC elaborar um Parecer contrário à aprovação 388 

desse PL, e a todos os PLs com o intuito de transformar a prática em profissão. Ponto 48: PROCESSO 389 

ELEITORAL - CNDH: CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS HUMANOS - BIÊNIO 2022-390 



No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta por mulheres, a APAF 

optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', 

entre outras, estão incluídos todos os gêneros. 

 
 

2024 (Processo Sei nº 576600005.000148/2022-99). Daniel Arruda (GRI) informou que em 10 (dez) de 391 

junho de 2022 (dois mil e vinte e dois), por meio do Edital de Convocação Nº 01/2022, o Conselho 392 

Nacional dos Direitos Humanos (CNDH) convocou as organizações da sociedade civil para a eleição do 393 

Conselho referente ao mandato 2022-2024, com posse prevista para dezembro de 2022 (dois mil e vinte e 394 

dois). Informou sobre os elegíveis, disse que são 18 (dezoito) vagas para mandato de 2 (dois) anos e que os 395 

quesitos de diversidade e inclusão estão abarcados nas exigências para as eleições. Comentou ainda que o 396 

Conselho Federal de Psicologia está atualmente em seu quarto mandato no CNDH tendo sido representado 397 

por: Vera Paiva (2014-2016), Paulo Maldos (2016-2018), Rogério Giannini (2018-2020) e Rogério 398 

Giannini (2020-2022). Reforçou que é preciso deliberar um nome que será representante no processo 399 

eleitoral e um nome que irá exercer o mandato caso o CFP seja eleito. Norma Celiane Cosmo acredita que 400 

os lugares devem ser ocupados por uma pessoa de muita representação e que seja ligada ao plenário. Ana 401 

Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega disse que esta representação tem muito peso e os indicados são 402 

Rogério Giannini para ser o representante no processo eleitoral e Alessandra Santos de Almeida exercerá o 403 

mandato caso o CFP seja eleito. Antonio Virgílio Bittencourt Bastos acredita que em um dado momento o 404 

CFP terá que pensar e avaliar a dedicação e o dimensionamento do CFP face às demandas, pois há 405 

sobrecarga de tarefas a serem desempenhadas pelas conselheiras. Daniel Arruda (GRI) enfatizou que ser 406 

órgão consultivo é exercer o papel no controle social e comentou que a GRI precisa de reestruturação da 407 

equipe dadas as demandas e sugeriu que fosse pautado para a próxima plenária um ponto sobre os gargalos 408 

nos espaços de controle social. Após ampla discussão, o plenário decidiu por Rogério Giannini para ser o 409 

representante no processo eleitoral e Alessandra Santos de Almeida para exercer o mandato caso o CFP 410 

seja eleito. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega comentou sobre a realização da live das 30 horas e 411 

que foi extremamente proveitosa e que no dia 05 (cinco) de julho acontecerá a mobilização das psicólogas 412 

na CTASP. E que no dia 06 (seis) de julho acontecerá a sessão solene em Florianópolis. 413 

Encaminhamento: 1) Aprovada a candidatura do CFP ao CNDH (mandato 2022-2024). 2) Representante 414 

para atuar no processo eleitoral será Rogério Giannini. 3) Representante para exercer o mandato de 2 anos 415 

será Alessandra Almeida. 4) Aprovada a articulação do CFP com as entidades do Fenpb, convidando-as a 416 

pleitear a habilitação com vistas a apoiar, por meio de seus votos, a candidatura do CFP ao CNDH 417 

(mandato 2022-2024). O segundo dia da reunião plenária foi encerrado às dezoito horas e trinta minutos. 418 

Esta ata foi lavrada por mim, Losiley Alves Pinheiro, Conselheira-Secretária, e assinada por todos as 419 

presentes nomeadas. 420 




